

Germán Corral Bernabé: el betanceiro responsable de introducir la informática en la Guardia Civil

MANUEL RIVERA PÉREZ*

Sumario

Reseña biográfica de Germán Corral Bernabé, betanceiro al que se debe la introducción de la informática en la Guardia Civil. Dirigió todo el proceso de informatización del Cuerpo, desde marzo de 1973, en que se crea el Gabinete de Informática del Cuerpo, y del que se hizo cargo como su primer jefe, hasta finales de 1986, en que asciende a General, período en que estuvo dirigiendo todo el proceso de incipiente informatización de la Guardia Civil.

Abstract

Biographical review of Germán Corral Bernabé, betanceiro who is responsible for the introduction of computing in the Civil Guard. He directed the entire process of computerization of the Corps, from March 1973, in which the Cabinet of its Corps Informatics was created, and of which he took charge as its first head, until the end of 1986, when he was promoted to General, a period in which he was directing the entire computerization process of the Civil Guard.

Germán Corral Bernabé, nació el 3 de septiembre de 1930, siendo hijo del Oficial de la Guardia Civil, también betanceiro, D. Germán Corral Castro, destinado entonces en el Colegio de Guardias Jóvenes de la Guardia Civil, en Valdemoro-Madrid. Era nieto de Eugenio Corral Golpe, miembro, primeramente, del Comité de los Liberales del Conde de Romanones, y último presidente de la Unión Patriótica del general Primo de Rivera en Betanzos, en el primer tercio del s. XX, en que también fue primer teniente de alcalde y concejal del Ayuntamiento de Betanzos durante varias legislaturas, siendo quien donó al Ayuntamiento parte del campo de Os Caneiros. El pequeño Germán, vivía en la casa familiar al principio de la calle de las Monjas, junto al arco del Puente Viejo, enfrente a la fuente que se encuentra en el inicio de dicho puente. Cursó sus primeros estudios en la conocida escuela brigantina «Carmiña Valle de Paz», por la que tantos betanceiros pasaron en aquella época para alfabetizarse y formarse.

Ingresó, como Caballero Cadete, en la Academia General Militar del Ejército de Tierra, ubicada en Zaragoza, al final de los años 40. El 29 de septiembre de 1952, obtuvo el nombramiento de Alférez del Arma de Caballería.

***Manuel Rivera Pérez**, es Teniente de la Guardia Civil, Licenciado en Derecho por la Universidad de A Coruña, Grado en Gestión de la Seguridad Pública por la Universidad Carlos III de Madrid, Diplomado en Medicina Forense e Investigación Criminal por la Universidad Complutense de Madrid, y está en posesión de diversas titulaciones civiles y profesionales.



Entrega de nombramientos de Alférez, patio central AGM.

Tras su paso, ya como Alférez, por la Academia de Caballería del Ejército de Tierra, sita en Valladolid, obtuvo el despacho de Teniente de Caballería, como perteneciente a la 8ª promoción del Arma de Caballería, en 1953.



Academia de Caballería de Valladolid, en los años 50.

Pasó destinado como Teniente de Caballería, al Grupo de Fuerzas Regulares Indígenas de Caballería Tetuán núm. 1., unidad creada en 1911 pero que con motivo de concedérsele la independencia a Marruecos, el 7 de abril de 1956, su tropa indígena se incorporó masivamente al ejército marroquí, permaneciendo el personal restante en ella y reducida a Tabor de Regulares la Unidad hasta que fue disuelta en 1958.

Hasta 1950, los Oficiales de la Guardia Civil provenían del Ejército y pedían su paso a la Guardia Civil. En 1951 se creó en Madrid, por el Director General del Cuerpo, general Camilo Alonso Vega, la Academia Especial de la Guardia Civil, para la formación de mandos militares para desempeñar su labor como Oficiales del Benemérito Cuerpo. Por ello, previa su petición de paso a la Guardia Civil al entonces Ministro del Ejército, Teniente General Agustín Muñoz Grandes, fue convocado, por Orden de 6 de septiembre de 1955¹, para seguir el Curso de Información para el pase a la Guardia Civil, que inicia el 9 de octubre de 1955, y una vez superado con aprovechamiento, se produce su ingreso en el Cuerpo de la Guardia Civil el 13 de diciembre de 1955 como Teniente.



Emblema de la Guardia Civil hasta la década de los 90 del s. XX.

Su primer destino como Teniente de la Guardia Civil fue como Jefe de la Línea de Navalcarnero, en Madrid. Tras su paso por varios destinos y empleos militares, como el de Capitán, siendo profesor de la Academia Especial de la Guardia Civil en Madrid y de otros centros de enseñanza, fue destinado al primer Gabinete de Informática de la Guardia Civil, creado en marzo de 1973, como jefe del mismo, en el empleo de Comandante. En el servicio de Informática de la Guardia Civil seguiría destinado, como jefe del mismo, hasta el 24 de noviembre de 1986, en los empleos de Teniente Coronel y Coronel. Siendo Teniente Coronel de la Guardia Civil, en la mañana del 14 de diciembre de 1978, sería recibido en audiencia por S. M. el Rey Juan Carlos I como presidente de la comisión de Jefes del Ejército de Tierra pertenecientes a la 8ª promoción del Arma de Caballería, que le cumplimentó con motivo de celebrar las bodas de plata de dicha promoción².

A él se debe, nada menos, que la introducción de la informática en la Guardia Civil, pues dirigió todo el proceso de informatización del Cuerpo como primer jefe que se hizo cargo del Gabinete de su Informática desde 1973 hasta 1987.

Primeramente se creó el ordenador central, oficiosamente llamado *duque de Ahumada*, en homenaje al mariscal de campo Francisco Javier Girón y Ezpeleta, II duque de Ahumada y V marqués de las Amarillas, que fue el fundador y primer Director General de la Guardia Civil en 1844.

Duque de Ahumada,
fundador de la Guardia Civil en 1844.



Este gran ordenador de la Guardia Civil fue instalado en el recinto que, como sede central del Instituto armado, posee en Madrid su Dirección General, sita en la calle Guzmán el Bueno, y que ocupa toda una manzana de edificios. El *duque de Ahumada* ocupa un inmueble perfectamente delimitado entre las demás instalaciones, en un edificio inaugurado en 1985, que se diferencia claramente del resto, que son edificios mucho más altos. Las dos plantas sobre cota 0 que el edificio permite vislumbrar, ocultan en este inmueble del recinto cuatro plantas construidas por debajo del nivel del suelo, albergando uno de los más importantes ordenadores del Estado dedicados a la seguridad. Un completo sistema de vigilancia y control completa la integridad del *duque de Ahumada*. Todos los duplicados de la información del ordenador son celosamente guardados en una cámara acorazada, situada en la planta inferior del bunker, en que está el *duque de Ahumada*.



Dirección General de la Guardia Civil (Madrid).

La plantilla adscrita a este servicio central llegó a componerse, en 1986 de 110 guardias civiles, formados todos por la propia Guardia Civil, como una de las características propias de este instituto armado de naturaleza militar. De todos ellos, 71 son guardias y 39 son suboficiales y oficiales, que dedicaban sus tareas en exclusividad a alimentación de datos y creación de programas; si bien, de entre ellos, cinco capitanes y cinco tenientes eran los verdaderos analistas. Todos dirigidos por su oficial superior, Germán Corral Bernabé, como jefe del servicio, el cual estaba apoyado directamente por un comandante como segundo jefe, cuando Germán ostentaba el empleo de teniente coronel.

Año tras año, el montante total de dinero público que el Gobierno empleaba en el *duque de Ahumada* a través de los respectivos Presupuestos Generales del Estado anuales aprobados, iba en incremento, hasta alcanzar los 300 millones de las antiguas pesetas en 1986.

Esto fue un gran hito en la historia del Cuerpo, pues se puso en marcha un programa informático cuya efectividad se garantizaba por un sistema de intercomunicaciones, que permitía que las 52 Comandancias de la Guardia Civil que había en España estuviesen perfectamente conectadas con el ordenador central, y cualquiera de estos puntos de terminal pueden solicitar informaciones y enviar otras, en los años ochenta del siglo XX:

- Su base de datos incluía todos los números del Boletín Oficial del Estado, desde su primera publicación en 1714.

- Su utilización se centraba, fundamentalmente, en la represión de la delincuencia.

- En esta base de datos se incluía también un extenso archivo utilizado por los servicios de información de la Guardia Civil, que se nutría igualmente de información que vierten estos servicios, sobre datos de la lucha anti terrorista, así como filiaciones de supuestos etarras y movimientos de los mismos, que desempeñó un papel importante en el cruce de información sobre residentes vascos para la desarticulación de comandos de ETA.

- Como la Guardia Civil tiene plenas competencias en materia de armas y explosivos, el control que se realizaba sobre las armas y explosivos que circulaban por el país y de sus propietarios.

- El control de nóminas, del armamento y de las actividades de los efectivos del Cuerpo en todo el territorio nacional.

- También se utilizaba para la corrección de los exámenes tipo test de los aspirantes a ingreso en el Cuerpo, e incluso a otros cuerpos de la Administración, como los auxiliares del Ministerio de Justicia que pidieron colaboración.

- La Policía Nacional poseía a su vez otro gran ordenador, el Berta, situado en la localidad madrileña de El Escorial, y la red del *duque de Ahumada* estaba enlazada con el de la Policía.

- En 1986, un nuevo programa, se inicia con la finalidad de que controle las actuaciones de todos los miembros del Instituto armado, las vigilancias que realicen, las detenciones que practiquen y los controles que efectúen engrosan la base de datos, inicialmente sólo afectaba, en plan experimental piloto, a los efectivos destinados en la comunidad autónoma de Galicia y en la provincia de Toledo, aunque en breve se extendió a



Peugeot 505, de color gris metalizado.

la comunidad autónoma de Valencia -por los motivos que se trasciben en los párrafos que constan a continuación- y, posteriormente a toda España, progresiva y escalonadamente.

Prácticamente todos los años, con motivo del disfrute en verano de su reglamentario permiso ordinario, se desplazaba a Betanzos en su turismo, un Peugeot 505 color gris metalizado, y residía en el mes de agosto en la localidad, para tratar con sus gentes y disfrutar de sus fiestas patronales de San Roque, subiendo, en no pocas ocasiones, en las giras de los días 18 y 25 al campo de Os Caneiros que había donado su abuelo a Betanzos, timoneando, con su gorra marinera con visera de color azul, el bote de nombre “Anfitriti”, pintado de color azul y amarillo.



General German Corral Bernabé.



Guion de la III Zona (Valencia).

Mediante Real Decreto 2442/1986, de 24 de noviembre de 1986, firmado por el Rey Juan Carlos I, a propuesta del entonces Ministro de Defensa Eduardo Serra Rexach, y previa deliberación del Consejo de Ministros presidido por Felipe González Márquez, en su reunión del día 21 de noviembre de 1986, promueve al empleo de General de Brigada de la Guardia Civil, al Coronel de la Guardia Civil Germán Corral Bernabé, con antigüedad de 29 de octubre de 1986, por lo que cesa en su destino y queda en la situación de disponible forzoso, hasta la obtención de un nuevo destino correspondiente a la nueva categoría³.

A propuesta de la Dirección General de la Guardia Civil, y de acuerdo con el informe emitido por la Dirección de la Seguridad del Estado, mediante Orden Ministerial de 2 de febrero de 1987, el entonces Ministro del Interior, José Barrionuevo Peña, nombra Jefe de la III Zona de la Guardia Civil, con sede en Valencia, al General de Brigada Germán Corral Bernabé, por lo que cesa en la situación de disponible forzoso, tras estar poco más dos meses en su casa⁴.

Al mando de dicha III Zona, cuyo territorio estaba comprendido por el de la Comunidad Valenciana y las Islas Baleares, permanece desde el 2 de febrero de 1987 hasta el 31 de octubre de 1993. Pasa a la situación de reserva activa el 1 de noviembre de 1993, en la que permanecería hasta el 31 de octubre de 1995, en el curso de la cual, obtiene un destino en esta segunda actividad, en la Asociación Pro-huérfanos de la Guardia Civil, con sede en Valdemoro-Madrid.

En España, una de las instituciones básicas del funcionamiento del Estado de Derecho es la Guardia Civil, que ha demostrado ser una de sus herramientas más eficaces, en su esencial misión de garantizar la seguridad de los españoles, colaborando, de manera activa, en hacer de España una de las naciones más seguras a nivel mundial. Esto le ha granjeado el reconocimiento y respeto de la ciudadanía, que tradicionalmente se ha reflejado en un fuerte arraigo en el rural y en la urbe, lo que hace a la Institución merecedora del mayor aprecio, y que sea percibida como una auténtica seña de identidad del Estado. Resultaría difícil entender la historia del Cuerpo en sus últimos 50 años, y no pocos de sus aspectos, sin este proceso de informatización: actualmente, no hay acuartelamiento de la Guardia Civil, en el que no haya varios terminales de ordenador, los cuales, por un sistema de intercomunicaciones, que permite que todas las Unidades del Cuerpo que hay en España, estén perfectamente conectadas con el ordenador central, y cualquiera de estos puntos de terminal pueden solicitar multitud de información y enviar otra tanta, lo que garantiza la alta eficacia de la Benemérita a nivel nacional. Algo que se debe valorar como merece, y lo que suscita un sentimiento de orgullo.



Diversos ordenadores, instalados y en funcionamiento, en dependencias del Cuerpo, en el Acuartelamiento de A Coruña.

El general Germán Corral Bernabé, a lo largo de su dilatada carrera militar, fue condecorado en varias ocasiones, concretamente con la Cruz de la Orden San Hermenegildo, la Encomienda de la Orden San Hermenegildo, la Placa de la Orden San Hermenegildo, la Gran Cruz de la Orden San Hermenegildo y la Cruz de la Orden del Mérito Militar, de Primera Clase, con distintivo blanco. A la vista de lo hasta aquí relatado, y dicho sea con todos los respetos y en estrictos términos de reconocimiento a su trayectoria, muy poca recompensa para todo ello. Valgan estas pocas palabras, tras 25 años de su fallecimiento, como un humilde elogio y agradecimiento, por todo cuanto hizo.

Apenas disfrutó de su más que merecido retiro, pues fallecería en Madrid, el 19 de abril de 1998, tras la lucha contra una grave enfermedad. Descanse en paz.

NOTAS

¹ *Diario Oficial del Ejército*, n.º 200

² *Diario de Burgos*, n.º 57076, 14 de diciembre de 1978, p.12.

³ Publicado en BOE núm. 286, de 29 de noviembre de 1986, página 39539, Sección II. Autoridades y personal - Nombramientos, situaciones e incidencias, Departamento: Ministerio de Defensa, Referencia BOE-A-1986-31487

⁴ Publicado en BOE núm. 29, de 3 de febrero de 1987, página 3284, Sección II. Autoridades y personal - Nombramientos, situaciones e incidencias, departamento Ministerio del Interior, Referencia BOE-A-1987-2730

BIBLIOGRAFÍA

Servicio de Estudios Históricos de la Guardia Civil, Archivo Histórico de la Dirección General de la Guardia Civil, Ministerio del Interior.

Diario Oficial del Ejército.

Boletín Oficial del Estado.

Anuario Brigantino de 1986, nº 9.